
* نبداأ من فيلمك )رحيل من بغداد(.. 
المنفى مرة اأخرى، اإلى اأي مدى يلقي 

المنفى بكل تفا�صيله وهمومه بظلاله على 
منجزك الفني؟

- المنفى كما تعرف هو حالة فر�ض����ت 
اأولئ����ك  خا�ض����ة  جيل����ي  اأبن����اء  عل����ى 
الذين تمردوا على و�ض����ائل الترهيب 
الت����ي اتبعه����ا النظ����ام الفا�ض����ي نهاية 
وق����د  المن�ض����رم.  الق����رن  �ض����بعينيات 
مار�ض����ت هذه الحال����ة تاأثيره����ا علينا 
باأ�ض����كال مختلف����ة، بالن�ض����بة لي فاإني 
تاأقلمت معها جغرافيا ولي�س روحياً، 
ذل����ك اإني ما زل����ت اأتعاط����ى معها على 
الرغ����م  م����ن معاي�ض����تي له����ا لأكثر من 
ط����ارئ،  اأم����ر  وكاأنه����ا  عق����ود  ثلاث����ة 
ووقت����ي �ض����رعان م����ا �ض����ينتفي ح����ال 
انتف����اء الظروف الت����ي اأدت اإليه.. لقد 
بقيت م�ض����دوداً اإلى جذوري، وكل ما 
�ض����نعت اإن في مج����ال الفوتوغ����راف 
اأو ال�ض����ينما مرتبط عندي باللانتماء 
واللام����كان وكل ما مررت ب����ه واأبناء 
جيل����ي م����ن معان����اة واآلم خ����لال هذه 
الأع����وام الطويلة هو مح�س اختبار، 
لكن����ي ل اأت����ردد م����ن الق����ول اإن المنفى 
�ض����ار جزءاً م����ن الثقاف����ة العراقية.. 

ما جعلن����ي اأتمكن منه بمعنى اأن اأبدد 
�ض����يئاً من معاناته واآلمه هو ر�ضدي 
ل����ه كون����ه حال����ة يج����ب اأن اأتخطاها. 
واأنت ترى بو�ضفك متابعاً لما اأنجزت 
خلال هذه ال�ض����نوات اإنّ كل ما قدمته 
هو في باب ال�ض����عي لتوثيق �ض����نوات 
الهروب الم�ضتمر واللا�ضتقرار ب�ضرياً 

في الفوتوغراف وال�ضينما.
وفيلم����ي الأخير )الرحي����ل من بغداد( 
هو تتويج لهذا الم�ض����عى بعد �ضل�ض����لة 
م����ن الأعم����ال عزفت عل����ى وتيرة هذه 
الثيم����ة.. لق����د حاولت في ه����ذا الفيلم 
وطبقاً لفهمي الخا�س للمنفى اأن اأنقل 
الع����راق اإلى المنف����ى ولي�����س العك�س، 
فالعراق كان منفياً اأي�ض����اً ب�ضخو�ضه 

واأحداثه.

* في فيلمك الق�صير )حياة �صاكنة( كانت 
هناك العزلة اي�صاً بل المو�صوع نف�صه 

هاج�س الملاحقة والخوف من المجهول 
ماذا تقول؟

)حي����اة  في  ولكن����ي  �ض����حيح  ه����ذا   -
�ض����اكنة( حاولت اأن اأر�ضد اأثر العي�س 
في المنف����ى واأج�ضّ����د الخ����وف من قدر 
يتر�ضدنا اأنّى حللنا .. واأي�ضاً حاولت 
ب�ض����رياً،  م�ض����روعاً  من����ه  اأعم����ل  اأن 
انتبه����ت  واأظن����ك 
الى هذا المو�ضوع 
النقدي����ة  بمقالت����ك 
في  رج����ل   .. عن����ه 
م����كان )هن����ا غرف����ة 
�ضغيرة( في اإحدى 
ال�ض����تات  بل����دان 
مر�ضود  باأنه  ي�ضعر 
المترب�س  الآخ����ر  من 
او  ال�ض����ارع  في  ل����ه 
المقه����ى او في البا�س 
وربم����ا ه����و لي�����س اإل 
وجود �ض����بحي ا�ضكنه 
الخ����وف في راأ�س هذا 
المنف����يّ.. هذا ال�ض����عور 
في  اأك����ثر  تو�ض����ح 
)الرحيل من بغداد( كان 
اأكثر و�ض����وحاً ربما لأنه 
فيلم روائي طويل ويتيح 
هام�ض����اً كب����يراً لإي�ض����اح 
باخت�ض����ار  التفا�ض����يل.. 
 .. حياتي����ة  تجرب����ة  انه����ا 
ت�ض����ور اإني م����ا زلت حتى 
ه����ذه اللحظ����ة ا�ض����عر باأني 
ملاحق ومراقب ربما خفت 
ح����دة ه����ذا الإح�ض����ا�س م����ع 
�ضقوط ال�ضنم لكنها متر�ضبة 

وا�ضحة في اللاوعي.

* لماذا هذا الإح�صا�س باأنك 
م�صتهدف؟

تعرفن����ي  �ض����ديقي   ي����ا   -
لأي  يمك����ن  ل  اإنن����ي  جي����داً 
تاأ�ض����رني،  ان  اآيديولوجي����ة 
فاأنا اأ�ض����ير منجزي فقد بداأت 
ي�ض����ارياً وم����ا زلت عل����ى هذا 
اله����وى، واأ�ض����عر اإنم����ا اأحمل 
م����ن اأف����كار ت�ض����طدم بوج����ود 
قوى مت�ضلطة واأفكار من لون اآخر 
اأفهم جيداً اإننا �ض����حايا وم�ض����تهدفين 
دائم����اً وعل����ى ط����ول الخ����ط.. ه����ل لي 
اأن اأذك����رك  ب�ض����ديقنا ال�ض����هيد كام����ل 
يخي����ف  كام����ل  كان  بم����اذا  �ض����ياع.. 
خ�ض����ومه �ض����وى باأف����كاره التنويرية 
)كام����لًا(  اإن  والأه����م  لوطن����ه  وحب����ه 
كان م����ن اأولئك الذين �ض����عوا الى ردم 
الفج����وة ب����ين المنف����ي والوط����ن.. ول 

اأدري ك����م �ض����يتطلب ردم هذه الفجوة 
من ت�ضحيات.

* ل مفرّ من هذا ال�صوؤال التقليدي واإن 
كان متاأخراً بع�س ال�صيء اأعني به كيف 

بداأت علاقتك بالكاميرا؟
ال�ض����ينما  هيمن����ت  جي����ل  م����ن  اأن����ا   -
عل����ى عالم����ه، كان����ت اأحد اأه����م مجالت 
الترفيه للعائلة .ع�ض����قت ال�ضينما منذ 
طفولت����ي، ع����الم مار�س اإغ����واءه عليّ 
بالفيل����م وق�ض����ته وطريقة عر�ض����ه او 
في طق�����س ارتياد �ض����الت العر�س.. 
�ض����كنتني بالكامل، فكان من الطبيعي 
ان اأ�ض����عى لتعلمها ودرا�ض����تها ب�ض����كل 
اكاديم����ي.. لم يت�ض����ن لي ذلك ب�ض����بب 
ال�ض����روط الت����ي فر�ض����تها الموؤ�ض�ض����ة 
التعليمي����ة امتث����الً ل�ضيا�ض����ة الح����زب 
القائد وا�ض����تراطها ان يك����ون القبول 
في مث����ل ه����ذه في الكلي����ات محكوم����ا 
الح����زب  لآيديولوجي����ة  بال����ولء 
و�ض����عوا  اإنه����م  ت�ض����ور   والنظ����ام.. 
�ضروطا  قا�ض����ية للقبول للكليات التي 
تعتمد على الجانب الإبداعي في الفن 
والريا�ضة والأدب ربما كانوا يهيئون 
جيلًا ينتظم في هذه المجالت وولوؤه 

لل�ضلطة فقط.. هل نجحوا؟!
ولأني اكت�ض����فت ان م����ن يري����د ولوج 
اأن  علي����ه  المتحرك����ة  ال�ض����ور  ع����الم 
يب����داأ بالفوتوغ����راف يعني ال�ض����ورة 
الثابت����ة، وكان هذا ما فعلت����ه، ذلك ان 
ممار�ض����ة الفوتوغ����راف درّب����ت عيني 
على انتقاء اللقطة المعبّة وا�ضتبطان 
حرك����ة ه����ذه اللقط����ة ور�ض����دها وهو 
اأم����ر مهم اأعانني كث����يراً في عملي في 
ال�ض����ينما.. لم اأك����ن اأتج����اوز الثامن����ة 
ع�ض����رة م����ن عم����ري عندم����ا عملت في 
جريدة طريق ال�ض����عب في �ضبعينيات 
القرن الما�ض����ي وكانت تجربة عظيمة 
بالن�ضبة لي، فقد اكت�ضبت خبة مهمة 
في مجال الت�ضوير واي�ضاً في تنامي 
وعي����ي وثقافتي من خ����لال العمل مع 
خلا�ض����ة مثقفي الع����راق الذين كانوا 
يعملون في هذا المطبوع.. وقد اأ�ضهم 
ذلك كثيراً في �ض����قل موهبتي واأي�ضاً 
تكري�س ع�ض����قي للكاميرا. ا�ضطررت 
بعدها الى مغادرة العراق تحت وطاأة 
ال�ض����تات، فكان����ت  بل����دان  القم����ع الى 
محطتي الأولى هنغاريا التي در�ضت 
اأكاديمي  فيه����ا الفوتوغ����راف ب�ض����كل 
واأقم����ت ع����دداً م����ن المعار�س ث����م بعد 
ذلك في بيروت وكانت فر�ض����ة لي في 
توثيق ن�ضال المقاومة الفل�ضطينية.. 
حي����ث اأقمت معر�ض����اً في بوداب�ض����ت 
اأثار الكثير من الهتمام عن الجتياح 
الإ�ضرائيلي للبنان عام 1982 ، اأعقبته 
بكت����اب م�ض����ور يلخّ�����س تجربتي في 
هذا المجال ثم در�ض����ت ال�ضينما بمعهد 
ال�ضينما في بوداب�ضت لأمار�س العمل 

ال�ضينمائي بعد ال�ضتقرار في لندن.
* بين الفوتوغراف وال�صينما، اأين يجد 
قتيبة الجنابي متنف�صه؟ وهل وجدت ان 
ال�صينما و�صيط اأكثر تحرراً في ترجمة 

اأفكارك؟
- عمل����ي في ال�ض����ينما ه����و ع����ودة الى 
ع�ض����قي الأول المج����ال ال����ذي كان عل����يّ 
ولوج����ه مهم����ا تع����ددت الهتمامات او 
ط����ال الزم����ن. لك����ن الفوتوغ����راف كان 
المحطة الأه����م قبل ولوجي هذا العالم. 
اأن����ا لم اأج����ن م����ن المجال����ين حت����ى هذه 
اللحظ����ة ما ي�ض����د رمقي ما زل����ت هاوياً 
واأتكب����د الكثير من اأجل ع�ض����قي . كنت 
دائماً اأ�ض����عى للعمل م����ع مخرجين كبار 
لم تت����ح لي الفر�ض����ة لذل����ك وب����داأت مع 
الأفلام الق�ض����يرة وخ�ض����ت تجربة مع 
التلفزي����ون م����ن خ����لال عمل����ي في قناة 
القناة  لعمل����ي في هذه  MBC وكان 
دور مهم في  �ضقل خبتي.. وبتوا�ضع 
اأق����ول اإني اأول م����ن نج����ح في دخ����ول 
اللهجة العراقية والأغنية  العراقية في 
هذه القناة.. وعملت اأي�ضاً في الوبرا 
هاو�س. ومن خ����لال هذه الأعمال التي 
كان����ت بمثاب����ة تمري����ن لي في اأن يكون 
لي عمل����ي الخا�س الذي يحمل ا�ض����مي 
اأخو�����س  اأن  اأمنيت����ي  كان����ت  ولطالم����ا 
تجرب����ة الفيلم الروائ����ي الطويل، فكان 
فيل����م )الرحي����ل م����ن بغ����داد( وه����و كما 
تع����رف التجرب����ة الأولى لي في مج����ال 

الفيلم الطويل.

*  ما هو بت�صورك العائق الأكبر اأمام  
دوران عجلة الأفلام العراقية  اأو بمعنى 

اأو�صح خلق �صناعة �صينما، وهل ترى اأن 
�صعف انطلاقة ال�صينما في العراق في 

البدايات الأولى ارتبط اأي�صاً باأ�صباب ما 
زالت فاعلة حتى الآن؟

- �ض����اأبداأ بال�ض����ق الث����اني من ال�ض����وؤال 
واأعني به البدايات.. فبدايات ال�ضينما 
الم�ض����هد  في  وح�ض����ورها  الع����راق  في 
الإبداع����ي ه����ي غ����ير ح�ض����ور ال�ض����عر 
والم�ضرح والت�ضكيل، هذا وا�ضح تماماً 
لمن يقراأ تاريخ التاأ�ضي�س المعا�ضر لهذه 
الأجنا�����س الإبداعية في الع����راق، لكن 

رغم ذل����ك كان يمكن ان يكون ح�ض����ور 
الفن ال�ض����ينمائي في العراق اأقوى مما 
كان،  ل����و اأخ����ذ القطاع الخا�����س المدى 
الذي ي�ضتحق في �ضناعة الفيلم، وربما 
المتغيرات ال�ضيا�ضية والجتماعية كان 
له����ا اثر مه����م في تباطوؤ ا�ض����تمرار هذه 
ال�ضناعة انطلاقاً من كونها �ضناعة قبل 
ان تكون فن����اً. فال�ض����ينما عمل جماعي 
وموؤ�ض�ض����ي يحت����اج قبل كل �ض����يء اإلى 
ا�ض����تقرار اجتماع����ي و�ضيا�ض����ي، وهذا 
م����ا افتقدن����اه في بلدنا ال����ذي اجتاحته 
ومنذ اأكثر من خم�ضين عاماً النقلابات 
ال�ضيا�ض����ية في  والم�ض����اكل  والح����روب 

الما�ض����ي  الق����رن  �ض����بعينيات 
الذي �ضهد نوعاً ما ا�ضتقراراً 
ن�ض����بياً كان يمك����ن لل�ض����ينما 
توؤك����د ح�ض����ورها وه����ذا  ان 

كان حا�ض����لًا م����ن خ����لال عدد 
الت����ي  المهم����ة  الأف����لام  م����ن 
اأنتج����ت في تل����ك الف����ترة، لكن 
مع نهاية ال�ض����بعينيات وبداية 
ارتبط����ت  الت����ي  الثمانيني����ات 
ال�ض����مولي  النظ����ام  بتكري�����س 

في  والت����ورط  الدكتات����وري 
ح����روب مع الج����يران اأ�ض����بحت 
الموؤ�ض�ض����ة  خدم����ة  في  ال�ض����ينما 
المت�ض����لطة، كانت مجرد بروبغندا 
وخط����اب دعائي لها، فلم ي�ض����تطع 
التحق����وا  الذي����ن  م����ن  العدي����د 
المعاه����د  في  ال�ض����ينما  بدرا�ض����ة 

والكلي����ات الأوروبية في منت�ض����ف 
مم����ا  ي�ض����تفيدوا  ان  ال�ض����بعينيات 
تعلموه في النهو�س بواقع ال�ضينما 
العراقية، فقد اختار معظمهم المنافي 
بع����د الهجم����ة الدكتاتورية ال�ضر�ض����ة 

على المثقفين الديمقراطيين والتقدميين 
نهاية �ضبعينيات القرن المن�ضرم، اأذكر 

منهم 
)حكم����ت داود، محم����د توفي����ق، عل����ي 
رفيق، علي كامل، بهجت �ضبي، قا�ضم 
عب����د، واآخرين(، وكان يمكن لهوؤلء لو 
توفرت لهم الفر�ض����ة اأن يقولوا كلمتهم 

في هذا المجال.

* الفورة ال�صينمائية اإن �صحّت الت�صمية 
التي ح�صلت بعد عام 2003 يرى البع�س 

ق�صورها من جهة اأنها و�صعت الم�صاركة 
في المهرجانات هدفاً لها من دون ان ت�صعى 
لتاأكيد جماهيرية ال�صينما من خلال اإ�صاعة 

وعي وذوق �صينمائيين ما تعليقك؟
- اإنها لي�ضت فورة بل هي حالة طبيعية 
فكونها بداأت بعد عام 2003 هذا معناه 
اإنها ا�ضتفادت من واحد من اأهم �ضروط 
الإبداع واعني به ف�ضاء الحرية المتاح 
واله����م م����ن ذلك اإن ال�ض����باب ت�ض����يدوا 
ه����ذا الم�ض����هد.. ولكن ه����ذا ل يعن����ي اإن 
اإنت����اج فيل����م اأو فيلم����ين ملمح لنه�ض����ة 
�ض����ينمائية او انطلاق����ة حقيقة لها.. اأنا 
ل�ض����ت �ض����د الم�ض����اركة في المهرجان����ات 
وتاأكيد الح�ض����ور في هذه التظاهرات 
ال�ض����ينمائية، هنا ام����ر مهم ولكن الهم 
منه هو اأن نفهم اأن لل�ضينما ر�ضالة وهو 
ما يجب ان ينعك�س على اآلية ا�ضتغالنا 
بها، اأن����ا اعتقد ان الفيلم الول هو ربع 
فيلم والثاني ن�ض����ف فيلم، اأم����ا الثالث 
فربما يك����ون هو الفيل����م. لكن ما انجز 
خلال ال�ضنوات الثمانية الأخيرة ي�ضي 
بلا �ضك في نه�ضة محتملة لل�ضينما في 
الع����راق.. بالمنا�ض����بة اأن����ا اأتحفّ����ظ على 
عبارة �ض����ينما عراقي����ة، يمكن ان نقول 
اأفلام����اً عراقية، ذلك ان �ض����ينما عراقية 
معناه توفر اإمكانات �ضناعة �ضينمائية 
وتقاليد عمل وملامح وا�ض����حة  فكيف 
لنا اأن نقول �ضينما عراقية، في وقت ل 

توجد فيه حتى �ضالت عر�س.

* بماذا يمكن لك ان تلخّ�س العوامل التي 
ت�صهم في انطلاق �صناعة ال�صينما في 

العراق وو�صولها  الى العالمية كما ح�صل 

مع عدد من البلدان التي 
تماثل ظروف العراق؟

- نح���ن بحاج���ة الن وبتقدي���ري ه���ذا 
�ض���رط مه���م الى موؤ�ض�ض���ة متخ�ض�ض���ة 
في ال�ض���ينما تتوف���ر له���ا كل الإمكانات 
لمهم���ة  الت�ض���دي  اإلى  اللوج�ض���تية، 
في  ال�ض���ينمائي  بالواق���ع  النهو����س 
عمله���ا  تنظ���م  موؤ�ض�ض���ة  الع���راق.. 
كل  فيه���ا  ي�ض���هم  طري���ق  بخارط���ة 
المتخ�ض�ضين اأ�ضخا�ضاً وموؤ�ض�ضات في 
ال�ضاأن ال�ض���ينمائي من �ضاأنها ان ت�ضع 
الخط���وط الأ�ضا�ض���ية لعملية النهو�س 

هذه.
المو�ض���وع الآخر هو منح الت�ض���هيلات 
اللازم���ة لدخ���ول القط���اع الخا�س في 
وه���ذه  ال�ض���ينمائي  الإنت���اج  عملي���ة 
الت�ض���هيلات تب���داأ م���ن تخفي���ف ح���دة 
ال�ض���وابط الإداري���ة واأي�ض���اً الرقابية 
ال�ض���ريبية  بالت�ض���هيلات  تنته���ي  ول 
الأعم���ال  لإنت���اج  القرو����س  ومن���ح 
ال�ض���ينمائية .. عامل اآخر ل يقل اأهمية 
اإن لم يك���ن ه���و الأهم ويتعل���ق باإعادة 
النظ���ر في المناه���ج التعليمي���ة لكليات 
ومعاهد ال�ضينما بما يتما�ضى وطبيعة 
�ض���ناعة  في  المتلاحق���ة  التط���ورات 
ال�ض���ينما في في العالم واأي�ض���اً توفير 
الم�ضتلزمات الفنية للدار�ضين. وطبعاً ل 
يمكن لنا ان نتخطى �ضرورة الهتمام 
ب�ض���الت العر�س ال�ض���ينمائية واإعادة 
تاأهيله���ا لتواكب التقنيات الحديثة في 

هذا المجال .

* في فيلمك )الرحيل من بغداد(، غرّدت 
خارج �صرب المخرجين العراقيين الآن، 

اأعني من حيث اعتمادك مو�صوعاً ناأى عن 
توثيق الكوارث ال�صيا�صية والجتماعية 

التي اأعقبت عام 2003 وهي الثيمة التي 
ا�صتغل عليها هوؤلء المخرجون والتي ل 

يمكن لنا اأن نغفل جانب الهتمام بها من 
قبل الآخر ما الذي تراه اأنت؟ 

- في ما يخ�س المو�ضوع الذي تحدثت 
عنه هناك جانب كبير من ال�ضواب فيه، 
فقد اأتاحت لي الفر�ض���ة م�ضاهدة اغلب 
العم���ال للمخرجين العراقيين خا�ض���ة 
ال�ضباب منهم، فالمو�ضوع الم�ضترك كان 
التاأكي���د عل���ى ق���ول ما ح�ض���ل بعد عام 
2003 وال���ذي ذهب لدى البع�س منهم 
الى ح���د التوثي���ق واأعن���ي هن���ا هيمنة 
الوثيق���ة على هذه الأعم���ال، وكان هذا 
على ح�ضاب الجانب الفني والجمالي، 
فقد �ض���اهدت مث���لًا اأحد الأف���لام اعتمد 
مخرج���ه بالكامل على لقط���ات وثائقية 
القن���وات  في  الف�ض���ائيات  بثته���ا 
الف�ض���ائية م���ن دون دخ���ل وا�ض���ح ل���ه 
–اأي المخ���رج- في تمثل هذه الوثيقة 
واإع���ادة اإنتاجه���ا جمالي���اً.. اآن الآوان 
لختي���ار زواي���ا نظ���ر جدي���دة للحدث 
العراقي اأزعم اأن فيلمي الرحيل اعتمد 
هذا الجانب، فقد تناولت المو�ضوع اأو 
الح���دث من زاوية نظ���ر اأخرى وجدت 
فيها ا�ضتعرا�ض���اً للاأ�ض���باب التي قادت 

الى نتائج كارثية.

* قلت لي مرة انك تتمنى ان ت�صنع 
فيلماً عراقياً خال�صاً  داخل العراق.. 

ما الذي يمكن ان ي�صيفه ذلك الى 
تجربتك؟

- ي�ض���يف الكث���ير واأنت ل�ض���ت 
بعي���داً بحك���م عمل���ك ع���ن فه���م 
بالتاأكي���د  ذل���ك..  في  ال�ض���بب 
مئ���ة  عراقي���ة  المو�ض���وعة 
بالمئة وباقي تفا�ض���يل العمل 
�ض���ك  ل  عراقي���ة..  �ض���تكون 
في اأنه���ا مغام���رة كبى على 
الأق���ل، في الوقت الحا�ض���ر 
لكنه���ا مغام���رة ت�ض���تحق اأن 
اإزاء  نخو�ضها لأننا �ضنكون 
فيل���م عراقي بالتقني���ات والملامح وهو 
�ضي�ض���يف بالتاأكيد الكثير لمن يت�ضدى 
له���ذه المهم���ة.. جميعن���ا تاب���ع الأعمال 
الدرامية التي عر�ضتها الف�ضائيات في 
الفترة الأخ���يرة والتي تم ت�ض���ويرها 
في �ض���وريا وفي اأي بلد اآخر وجميعنا 
اأي�ض���اً لم�س كم كان الم���كان متوارياً في 
ه���ذه الأعمال ح���داً افقد ه���ذا العمل او 
ذاك هويته العراقية ولم ت�ضفع اللهجة 

ول المو�ضوع اأمام غربة المكان.
م���ا زلت اأتمنى.. واأن���ا في الطريق الى 
ان اأحق���ق ه���ذه الأمني���ة في ان يك���ون 

فيلمي القادم في العراق.

* هل تح�صر الرواية العراقية اأمامك واأنت 
ب�صدد التخطيط لم�صاريع مقبلة؟

- بالتاأكي���د ودعن���ي اأق���ول لك من���ذ اأن 
بداأت العمل في هذا المجال وفي راأ�ضي 
اكثر من عمل روائي عراقي �ضاأقول لك 
مثلا الرجع البعيد، خم�ض���ة اأ�ض���وات، 
اأر����س ال�ض���واد وغيره���ا.. لك���ن ه���ذا 
يتطل���ب كاتب �ض���يناريو محترفاً وهو 
وللا�ض���ف ما نفتق���ده.. العمل الروائي 
كلف���ة  يتطل���ب  لذل���ك  مفت���وح،  ن�ض���اً 
اإنتاجية هائلة، وبالإمكانات الب�ضيطة 
التي نعمل بها، ربما �ضيكون ذلك اأمنية 
ل غير.. لذلك فاأنا اأجد الحل في �ضينما 
الموؤل���ف خا�ض���ة واإنن���ي غير م�ض���كون 
بفكرة �ض���ينما ملحمي���ة.. اأقرب تجربة 
لنا ه���ي ال�ض���ينما الواقعي���ة الإيطالية 
علين���ا ان ناأخذ بها، ال�ض���ينما الإيرانية 
اقتف���ت اأث���ر ه���ذه ال�ض���ينما ونجحت، 
واأي نج���اح.. اأرى اأننا بام�سّ الحاجة 
الآن الى �ضينما واقعية. ودعني اأذكّرك 
اإن هذه ال�ض���ينما تر�ض���خت في الإنتاج 
خ���روج  بع���د  اليط���الي  ال�ض���ينمائي 
اإيطاليا من الحرب و�ض���قوط الفا�ض���ية 

وهو ما يماثل ظروفنا بالتاأكيد.

* الفنان الت�صكيلي الرائد محمود �صبري، 
كان مو�صوع فيلمك )عك�س ال�صوء( اإنه 

يلقي وب�صكل غير تقليدي ال�صوء على 
اأحد اأهم التجارب الإبداعية في الت�صكيل 

العراقي .. هل في نيتك ال�صتمرار في هذا 
المو�صوع بالن�صبة لرموز عراقية اأخرى؟

- نع���م واأن���ا ب�ض���دد تنفي���ذ فيل���م ع���ن 
اأحد ال�ضخ�ض���يات ال�ضيا�ضية الوطنية 
العراقي���ة والت���ي كان له���ا اث���ر مهم في 
الحياة ال�ضيا�ض���ية العراقي���ة لأكثر من 
ن�ضف قرن، ومازالت فاعلة حتى الآن، 
وبالفع���ل فق���د اأنجزت مرحل���ة ل باأ�س 
به���ا من هذا الفيلم.. هذا م�ض���روع مهم 
بالن�ض���بة لي فنحن نحت���اج الى توثيق 
ال�ض���يرة الحياتي���ة والإبداعية للرموز 
العراقي���ة تمث���لًا لما يح�ض���ل في الكثير 
من البلدان المتطورة. فهم جزء مهم من 
ذاك���رة وتاري���خ الع���راق .. ومن خلال 
المدى اأوجّه دعوة للموؤ�ض�ض���ات المعنية 
لإي���لاء هذا المو�ض���وع الهتم���ام الذي 
ي�ض���تحق واعتم���اده كم�ض���روع ملحّ ل 

غنى عنه.. 

* بعد الرحيل من بغداد ما الذي يفكّر فيه 
قتيبة الجنابي من م�صاريع؟ 

- اكتمل���ت ل���ديّ الملامح لفلم���ي القادم 
والذي اأتمن���ى اأن اأنجز ت�ض���ويره في 
بغ���داد، وه���و فيل���م )قط���ارات ليلي���ة( 
الماأخ���وذ عن مجموعة ق�ض����س للقا�س 
العراق���ي الكب���ير محمد خ�ض���ير، وقد 
كان���ت لي عدد من الحوارات مع كاتبنا 
ال���ذي  المو�ض���وع  ه���ذا  الكب���ير ح���ول 
تحمّ����س له كثيراً.. ه���ذا الفيلم يتناول 
الع���راق  تاري���خ  م���ن  مهم���ة  جوان���ب 
الحدي���ث خا�ض���ة في الخم�ض���ة عق���ود 
الأخيرة، الم�ض���روع الآخر الذي اكتمل 
ال�ض���يناريو له هو فيل���م روائي طويل 

اأحيط مو�ضوعه الآن بالكتمان.
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المدى الثقــافي

المخرج ال�سينمائي قتيبة الجنابي:
م��ا زل��ت هاوي��اً واأتكب��د الكث��ر ب�سب��ب ع�سق��ي لل�سينم��ا

يرى ان ال�سينما عمل جماعي يحتاج قبل كل �سيء اإلى ا�ستقرار اجتماعي و�سيا�سي ــــوار الــثــلاثــاء ح

 ولد في بغداد عام 1956 .
 عمل م�سوراً فوتوغرافياً 

في جريدة طريق ال�سعب 
منت�سف ال�سبعينيات.

 غادر العراق اإلى هنغاريا 
نهاية ال�سبعينيات هرباً من 

بط�ش النظام الدكتاتوري.
 تخرج في معهد ال�سينما في 

بوداب�ست.
 اأقام معار�ش للفوتوغراف 

في بوداب�ست وبيروت 
ولندن.

 اأ�سدر كتاباً فوتوغرافياً 
)بعيداً عن بغداد(

 من اأفلامه القطار، حياة 
�ساكنة، المرا�سل البغدادي، 

اأر�ش الخراب، عك�ش ال�سوء، 
الأر�ش الحرام.

ــــي �ـــســـطـــور الجــــنــــابــــي فـــــ

فـي 
)الرحيل 

من بغداد( 
نقلت 

العراق الى 
المنفى

اإنتاج فيلم 
اأو فيلمين 

لي�ش ملمحاً 
لنه�سة 

�سينمائية 
اأو انطلاقة 
حقيقية لها

مازلت بعد 
ثلاثين 

عاماً 
اأتعاطى 

مع المنفى 
كحالة 
طارئة

مار�ش الت�سوير الفوتوغرافي في واحدة من اأهم ال�سحف العراقية 
�سنوات ال�سبعينيات جريدة طريق ال�سعب، ولم يكن يتجاوز 

الثامنة ع�سرة.. وهو ما جعله في ما بعد احد مبدعيها... 
لكن ذلك لم ين�سه ع�سقه الأول لل�سينما.. التي ولجها باأفلام 

ق�سيرة حظيت باهتمام نقدي مهم ، يرى انها كانت تمريناً قبل 
خو�ش تجربته الأولى في الفيلم الروائي الطويل من خلال فيلم 

)الرحيل من بغداد( الذي عر�ش لأول مرة في مهرجان دبي 
ال�سينمائي العام الما�سي وا�ستقطب اهتماما نقديا ي�ستحقه.

العراق، المنفى، وع�سق ال�سينما وتجربة امتدت لأكثـر من ثلاثة 
عقود مع الكاميرا، كانت المحاور التي اعتمدناها في حوارنا مع 

المخرج العراقي المقيم في لندن قتيبة الجنابي:

اأجرى الحوار/ علاء المفرجي

من اعمال الجنابي الفوتوغرافية..

اد(
بغد

من 
يل 

رح
 )ال

فيلم
صق 

مل�

الجنابي مع المحرر

قتيبة
الجنابي


